

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA. DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 pesetas al mes.—Fuera de la capital 1'00 ptas. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas. id.—Paquete 30 números 1'00 ptas.

AÑO XII NÚM. 508  
Palma de Mallorca 16 de Diciembre de 1911

Para la Dirección dirigirse al Director y para la correspondencia al Administrador.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## UN RETO

### Por segunda vez

La *Agrupación Socialista* palmesana ha tomado el acuerdo de retar al *Directorio de Unión Republicana* de esta localidad, á una *reunión pública, de controversia*, con el único fin de que queden esclarecidas las causas del rompimiento de la *Conjunción republicano socialista* con el *Comité de Unión Republicana*.

Pues á pesar de que *EL OBRERO BALEAR*, desde sus columnas ha expuesto, sin que le hayan sido desmentidas, todas las causas que motivaron la retirada de los socialistas de los elementos que creyeron ajenos á la causa republicana, para determinar verbalmente quien es el verdadero culpable de las desavenencias de ambos bandos y que la opinión popular pueda, asimismo, formar criterio fijo de lo que hay del caso, *La Agrupación Socialista* reta al «Comité de Unión Republicana» á que nombre un individuo de su seno, y nombrando otro la *Agrupación*, discutan ampliamente sobre quienes son los verdaderos responsables de los perjuicios que puedan traer los disturbios que hoy existen entre los que se llamaban conjuncionados.

Como tal reunión no ha de perturbar en nada la marcha de ninguno de los citados organismos sino al contrario, que ha de venir á justificar la actitud de la marcha emprendida de los unos ó la acertada determinación de los otros, *La Agrupación* cree ser este el paso acertado á fin de que cada uno quede en el lugar que se merece.

Palma 6 de diciembre de 1911.

El Comité

## Los fabricantes de pan

### Hostilidad manifiesta

Que la vida en Palma de la clase laboriosa es un imposible, nadie lo ignora, dado el tipo medio de los salarios y el excesivo precio de los artículos de primera necesidad; y por si alguien no se hubiese dado cuenta de ello, bastará consignar para su convencimiento, que á los militares destinados á prestar sus servicios (si no nos equivocamos) en nuestra envidiada *roqueta*, se les aumentó un treinta por ciento sobre el sueldo que perciben, precisamente basándose en la imposibilidad de poder afrontar tan excepcional situación.

Tampoco puede negarse la constante petición de los obreros organizados en favor del abaratamiento de las subsistencias, tanto al Municipio como al Gobierno sin que, hasta el presente, ni

uno ni otro hayan atendido cual podían para evitar el cuadro de miseria que impera. Y este pueblo famélico, pero laborioso y honrado y á la par sufrido, consume su vida en el sacrificio, olvidado por quienes nunca debíanlo hacer.

Otro asunto de capital importancia para el pueblo consumidor y que al parecer ha tomado viso de pasar á un hecho, es la actitud adoptada por la mayoría de dueños de panaderías de Palma, en contra de otro fabricante de pan que, desde que ha inaugurado su industria viene expendiendo aquel artículo á PESO, y á TREINTA CÉNTIMOS el kilogramo; proceder que, á decir verdad, ha indignado en alto grado á aquellos fabricantes.

Estos buenos señores acostumbrados á eludir el cumplimiento de las ordenanzas municipales y á hacer con los consumidores lo que tenían por conveniente, escusando toda mejora á pesar de las bajas de trigos y harinas, no pueden concebir el que otro industrial de su clase, la panadería «El Siglo XX», expendan panes de dos kilogramos á sesenta céntimos, cuando ellos por igual precio únicamente daban kilogramo y medio de peso. Y á tal grado de obcecación ha llegado alguno de ellos, que no ya al precio de «El Siglo XX», sino como quieran pagarlo ofrece su artículo. El fin perseguido es aniquilar al fabricante que ha osado vender el pan de buena calidad y mas barato que ellos.

Y no para aquí la cosa; en su afán de inutilizar la panadería citada, nuestros *altruistas* patronos panaderos, como un sólo hombre se han unido, y han tomado el acuerdo trascendental de obligar á los almacenes de harinas que no expendan esta materia á aquel fabricante; lo cual han conseguido hallando cierta resistencia por parte de los almacenistas.

Coacción llamamos nosotros á semejante proceder, como de igual modo calificamos el hecho de sobornar á los obreros para que no acudan á aquella fábrica á prestar sus servicios y evitar así la confección del pan.

¿Se ha enterado de ello la prensa? Suponemos como es muy natural, que no tendrá antecedentes de tales *coacciones*; además, no hay que confundir una huelga de infelices del montón, con una *resolución* tomada por distinguidas personalidades cuya finalidad obedece á la defensa de sus intereses. Aunque en el presente caso, si bien parece demostrarse semejante actitud en contra de otro fabricante, débese ésta interpretar en su verdadera significación: en contra del pueblo consumidor.

Este y no otro es el significado de la lucha planteada por los fabricantes de pan; no contra «El Siglo XX» que expende el pan á peso y más barato, obligándoles á ellos á expendirlo en las mismas condiciones; sino que la acción va diri-

gida de una manera directa en contra de los consumidores que hoy disfrutan esta ventaja al objeto de arrebatársela, lo cual harían tan pronto como venciesen al que hoy es objeto de sus iras.

Por nuestra parte debemos hacer constar que, partidarios del abaratamiento de las subsistencias y del cumplimiento de las ordenanzas municipales en lo que afecta á la expendedoría del pan á peso, colaboraremos en la medida de nuestros deseos para que el vecindario de Palma no vea mermada la pequeña mejora que hoy disfruta, en lo que al pan se refiere, aunque en contra suya se hayan declarado todos los fabricantes y obligado á casi todos los almacenistas de harinas á secundar sus injustas pretensiones.

## Comentarios

Noticias que llegan hasta nosotros nos dicen que el conflicto ruso-persa se ha agravado de un modo alarmante.

Parece que el gobierno ruso ha mandado que sus destacamentos concentrados en Recht se pongan en camino inmediatamente para la capital de Persia, en vista de que el parlamento persa ha rechazado por una enorme mayoría de votos el *ultimatum* de Rusia.

En estos momentos ya hay ministros persas que han dimitido.

Pronto no va ha quedar un trozo de tierra sin lucha entre hermanos.

Y pensar que la Rusia aún se mezcla en estos asuntos que tan tremendas lecciones prendió en su última campaña con los japoneses.

Estas guerras son ráfagas de viento que las traen los actuales momentos del capitalismo absorbente.

\* \*

¿Si será cierto?

Muy de veras nos extrañaría el que llegara á ser verdad lo que dicen algunos periódicos de que el premio Nobel de la Paz será otorgado al Comité socialista internacional, por la actitud mantenida sobre la cuestión franco-alemán.

Nos parece que son los únicos que con más fé y constancia han puesto una valla al desenfadado capitalismo andante.

Y sabemos que al fin ó al cabo la victoria ha de ser nuestro coronamiento.

\* \*

Bastante ha dado que hablar á los periódicos una denuncia presentada por nuestro amigo Barrio, concejal del Ayuntamiento de Madrid, de que algunos tenientes de alcalde cobraban una prima de los panaderos, y que por ello no se los denunciaba.

Parece que éste concejal socialista se mantiene en las palabras que dijo y que si se hace necesario aportará datos aprobatorios del asunto.

Así se hace. ¡Y ojalá pudiéramos meter nuestro ojo fiscalizador en todos los cuerpos administrados del Estado!

## CONTRA EL ARBITRIO DE LA CARNE

El viernes, 8, se celebró, como estaba anunciado el mitin para protestar del Impuesto sobre las carnes. Presidió el acto el presidente de la Federación, compañero Jaime Vicens, abriendo la sesión á las cinco. Expone Vicens las causas que motivaron el suspender el mitin convocado anteriormente, lamentándose que sirviese de preámbulo algunos elementos para desprestigiar dicha campaña; más no por ello cejaremos en nuestros propósitos, añade, pues la Federación está acostumbrada á celebrar actos con abundante y escasa concurrencia, de aquí que no le cause impresión las habladurías de los quediranses.

Ataca á los concejales con dureza por creer que de lo que menos se ocupan es de los asuntos primordiales, como se ve por el que nos ocupa; pues hasta el mismo Ministro, manifiesta, se ocupa de la abolición de dicho arbitrio y aquí, teniendo varios, han ido á escoger el que más perjudica al vecindario, prueba evidente que no valen para administrarnos; si así continúan, habrá que echarlos por inútiles.

Marí dice que la campaña emprendida por los obreros asociados contra el impuesto de la carne, es obra de gran transcendencia para Palma; por la cual no cesará hasta ver conseguida su abolición, pues el pueblo, aunque no acuda á los mitines como debiera, se identifica con nosotros; odia al fisco; pero no se da cuenta no siendo en el momento preciso de los daños que le ocasionan estos impuestos.

Protesta de la conducta observada por el Municipio, que demuestra con sus procedimientos lo poco que se cuida de la Administración municipal; desconfía de todas cuantas promesas hacen los concejales y en particular, censura la conducta de los republicanos que los considera como á los monárquicos, por obrar en contraposición con su programa, por miras personales, y termina aconsejando la lucha hasta conseguir nuestros propósitos.

Perez comienza diciendo que la suspensión del mitin anteriormente convocado había servido á algunos elementos para desvirtuar la empresa contra el arbitrio de las carnes, queriendo con este ardid sembrar la discordia entre los trabajadores, pero no lo lograrán, dice, porque el pueblo es antipático á los impuestos; aunque no los ocha de ver sino cuando le tocan directamente, y en esto, recomienda se trabaje á las masas á fin de que comprendan que los impuestos indirectos les cuesta el ocho ó diez por uno.

Afirma que la familia obrera necesita de alimentos nutritivos como lo es el de la carne, pues basta ojear á los niños para comprender que son seres degenerados; el que no come, entiendo, no puede tener energías físicas ni mentales, y por consiguiente, no se le puede pedir moralidad. No habla por sistema, añade, y sostiene que el que vive en tales condiciones no es responsable ni aún del crimen.

Termina animando á la campaña.

Bauzá indica que, aunque la concurrencia no sea muy numerosa, tiene la reunión más fuerza moral que la celebrada por la Junta municipal de asociados para la aprobación del arbitrio, pues por el mero hecho de no asistir más que un vocal asociado, dice que puede afirmarse que el impuesto ha sido aprobado solamente por los concejales, y que si los vocales asociados no asistieron fué por rehuir la responsabilidad ante el pueblo.

También ataca á la Prensa, la que cree obró en principio cuando no había responsabilidad, y en el momento oportuno de prueba, esto es, cuando comenzó á moverse la opinión, tocó á silencio por no enemistarse con los explotadores.

Alude á los republicanos, diciendo que á lo que no habían dado solución los conservadores, la encontró D. Benito Pons, con lo cual nos daba á entender que, el interesarse tanto por los burgueses era cuestión de las 7000 pesetas más que otra cosa, cuya convocatoria fué tan discutida y censurada por los adversarios, dando lugar á la creación de nuevas plazas para los monárquicos.

Aconseja á los trabajadores estén prevenidos sobre lo que dicen los concejales de que el precio de la carne no subirá á pesar del arbitrio, pues al anunciarse en toda España su subida cree que, con más motivo, ha de elevarse aquí.

Roca hace un minucioso análisis de todos los gravámenes que pesan sobre la carne, enumerando las 90.000 pesetas de derecho de Mataró, que agregadas á las 400.000 del arbitrio, más el aumento á las mesas expendedoras, supone un cargo para los carniceros que, como es consiguiente, la remediarán con el alzamiento del artículo; con lo que queda desmentido todo lo alegado por el Municipio.

Se lamenta de que los trabajadores se vean en la precisión de gastar la mitad del jornal que gana en pagar dichas gabelas, y culpa á los gobernantes del mal estado del pueblo, que, por razón de la mala administración de nuestro país, se ve obligado á emigrar antes que perecer de hambre.

Contra los concejales republicanos, expone con claros razonamientos, las inconsecuencias de los mismos, aduciendo: que siendo así que el año pasado eran partidarios, al elaborar el Presupuesto municipal, de la abolición de los consumos, y hoy, dice, me parece mentira que siendo Ley, sean los primeros en apoyar el impuesto.

El Sr. Martí principia diciendo que están equivocados todos los que creen que el obrero no come carne, porque, según él, las tres cuartas partes del consumo de carne lo es por el obrero, y si á esto le llaman no comer carne, dice, es pecar de ignorantes ó lo hacen por salir del paso; pues lo único que se puede decir, añade, es que no come una tercera parte de la que debiera, pero eso de que no haga el mayor consumo no es cierto.

También se lamenta de que todas las contribuciones las pague el trabajador á causa de que los del Comercio, cuando establecen el precio á los artículos, incluyen las ganancias, con lo que, aunque el obrero se vea agraciado con la subida del jornal, no encuentra beneficio ninguno por alzarle los precios de los víveres.

Recuerda que un alcalde de Palma, á raíz de la Revolución del 68, pudo costarle caro el

gravar las subsistencias, que, si no huye, le hubieran pegado fuego al coche.

Y, por último, dice que si él hubiese estado en esta ocasión, en el Consejo, llevando una *cuenda* en el bolsillo, al aprobar el impuesto, se la hubiera lanzado al alcalde diciendo: ó para ustedes ó para el pueblo.

El Presidente resume aconsejando que, aunque esté aprobado el arbitrio sobre las carnes, no cesen en sus propósitos de abolición, pues si el pueblo no se ocupa, nadie se ocupará de ello; añadiendo que si los concejales no cumplen como deben, con hecharlos se termina la cuestión.

El acto terminó en medio del mayor orden, siendo aplaudidos todos los oradores.

## Inconsecuencias políticas

Continuamente se viene tratando á los socialistas de inconsecuentes, traidores y otros adjetivos por el estilo. Nada nos importa; el tiempo y los hechos se encargan de aclararlo todo. Para que nuestros lectores puedan apreciar inconsecuencias copiamos de «El Ideal» lo dicho por algunos individuos en diferente ocasión y transcurrido corto lapso de tiempo.

Del núm. 79, publicado el 9 de septiembre de 1911, con motivo de un banquete de homenaje á los hermanos José y Rafael Ulled, Rosendo Pich y J. Vich Compañy.

«En varias ocasiones el Sr. Juliá fué muy aplaudido.»

Dicho por el Sr. Bestard: «Y nosotros, el pueblo, somos republicanos sin adjetivos, y no queremos que nadie venga á emponzoñarnos. A vosotros os felicito, amigos Ulled y Pich, porque habéis comprendido nuestra razón, habéis olvidado resquemores y nos habéis abrazado, y nosotros á vosotros, amigos del alma.»

Palabras del Sr. José Ulled, en contestación á lo dicho por el Sr. Bestard: «¡Oh mis buenos amigos! Yo que he oído con profunda emoción el discurso inconocástico del viejo federal señor Bestard, debo decir que el pueblo es quien da y quien quita soberanías y por tanto donde está el pueblo están los jefes. Yo no aceptaría el homenaje de jefes sin soldados; pero sí el de soldados sin jefes» (Aplausos).

Lo expuesto por el Sr. Bestard en el banquete del domingo, según «El Ideal», núm. 91 y fecha 9 de diciembre de 1911: «Hemos venido á lamentar los errores de algunos; la insensatez de otros y la mala fé de unos pocos, urgen remedios heroicos y para ellos vengo á lanzar una proposición atrevida, pues pone en manos de la autoridad del partido la libertad tantas veces recabada durante 40 años de vida política. Propongo que la dirección del partido ejerza la dictadura para llegar á su completa reorganización, sin que podamos discutir las eliminaciones que haga, así como no se discute al doctor la amputación de un miembro para salvar su vida.»

Con lo que antecede, el lector podrá deducir si con republicanos de tal naturaleza, podrá venir la República. Por lo que á nosotros incumbe, podemos asegurar que, tocante á eso de errores, no negamos que como cualquier mortal los podamos tener; pero eso de mala fé, suponemos el Sr. Bestard debió dirigirse á los de casa, pues

no cabe duda que si hay mala fé, está, precisamente, en aquellos que después de no saber disciplinar al partido—cómo ha de disciplinar el que no está disciplinado!—y llegado un momento en que éste quiso ejercer su soberanía, los jefes, esos señores que tan pronto se les presenta como trastos estorbosos, ó bien se les desea como dictadores, terminan imponiendo el ordeno y mando, por desorientar á las masas. Esta es la realidad: digan cuanto quieran los que se llaman *liberales, demócratas ú autócratas*.

\*  
\*\*

El Comité de *Unión Republicana* y los que le siguen, si reconocen la cuestión sin dominarles las pasiones, pueden apreciar la *fuerza moral* que representan por la asistencia á su banquete. Pues contaban con 101 comensales, según nos ha enterado uno que está bien al tanto, y solo acudieron 61; desengáñense: si no basta el fracaso electoral.

\*  
\*\*

En una conferencia dada por D. Gumersindo Azcárate pone de relieve, dicho señor, la conducta y disciplina de los socialistas; como es de oportunidad, recomendamos al Comité de *Unión Republicana* su lectura para que se convenza de que los socialistas somos tan justos en el tratar á los ajenos como á los nuestros.

Hacemos estas observaciones, porque como la mayoría cree, y nosotros con ella, que el *triunfo de la República* no será un hecho sin la cooperación de los socialistas—así claro, para que lo entiendan—sepan á que atenerse los que nos mal llevan por no someternos á su imposición.

Una y mil veces hemos dicho que no anhelábamos puestos; que ayudaríamos sin interés personal ni exclusivo de partido á la obra, pero siempre conservando nuestra personalidad política; se nos trató mal, no se nos consideró como merece toda organización que tiene personalidad propia, y, por consiguiente y por necesidad hubo que romper.

Los mismos suyos, los que andan entre ellos fueron los que dieron el aviso de alerta con *las ojas rojas*, ahora les siguen y los indultan; á nosotros nos injurian, allá cada uno. El tiempo es el mejor testigo.

## DE REGRESO

Es sobre todo cuando se está lejos del país en que se ha luchado toda la vida, cuando se mide verdaderamente la fuerza y la extensión de la solidaridad socialista. Al arribar á las playas de la América del Sur, he encontrado muchos hombres que yo no había visto jamás, camaradas de pensamiento y de acción. Una idea común nos unía de inmediato, y también recuerdos; pues los militantes de todos los países, interesándose por las diversas manifestaciones de la actividad socialista en el mundo, han tomado parte en el espíritu y el corazón en los mismos acontecimientos, en los mismos combates; y hay también entre ellos, sintiendo las distancias que les separan y que no pueden ser sino raramente salvadas, una comunidad antigua habitada y profunda de emociones y de esperanzas.

Además, la costumbre que tienen los socia-

listas de buscar el fondo económico de las sociedades; de constar las realidades de la evolución social bajo las formas jurídicas y políticas, les permite poner rápidamente en común su experiencia; y el recién venido no tiene necesidad de un gran esfuerzo para penetrar, á la luz que le facilitan sus camaradas, la verdadera significación de los hechos.

Existe, por tanto, un gran interés para vosotros, en que las comunicaciones de los socialistas de América y de Europa se hagan más frecuentes y regulares. No podemos menos que ganar, los unos y los otros, en amplitud de pensamiento y en fuerza de experiencia, al reconocer la unidad fundamental del pensamiento socialista y la diversidad de los medios donde él se desenvuelve y se agita.

Pero para que estas vastas comunicaciones internacionales lleguen á ser posibles, es preciso desde hoy que en todas partes los proletarios, los socialistas tengan una fuerte organización nacional. Es precioso que de más en más en la América del Sur, como en Europa, los trabajadores se agrupen para la defensa activa de sus intereses y para la afirmación creciente de la idea socialista, que será la salvación de todos.

Yo he traído de mi pasaje por el Brasil, y especialmente de San Pablo, la firme esperanza de que los trabajadores y socialistas brasileños estarán fuertemente constituidos de aquí á dos años para poder participar eficazmente en el gran Congreso socialista internacional de Viena. Yo abrigo el deseo de que el socialismo y el proletariado del Uruguay estén también muy pronto poderosamente constituidos para añadir su fuerza á la gran fuerza internacional que transformará el mundo emancipando el trabajo.

Ellos lo pueden tanto mejor, y deben hacerlo tanto más, cuanto su acción se desarrolla en un ambiente de democracia y libertad.

Juan Jaurés.

## Mitin de obreros panaderos

El pasado domingo, 10 del corriente, según se tenía anunciado en los manifiestos que profusamente se repartieron á todos los obreros del ramo, se celebró la reunión pública para aprobar definitivamente las bases aprobadas de antemano en Junta General por la Sociedad «El 1.º de Mayo».

A la hora señalada en la convocatoria se notaba ya gran movimiento de obreros que con señaladas muestras de avidez aguardaban el solemne momento de dar por empezada la reunión; comenzada ésta con una extraordinaria concurrencia, pudiendo afirmar sin acudir al recurso del bombo, que la totalidad de los que componen el gremio estaban presentes; pues hasta algunos de los que están expulsados de la Sociedad por motivo de las 30'00 ptas., concurrieron al acto y lo presenciaron medio escondidos.

Empezado el acto, el Presidente hizo dar lectura á las bases; y después de leídas concedió la palabra al compañero Juan Rosselló, el cual hace una sucinta relación de los trámites seguidos para la aprobación de las citadas bases, acompañándolas con atinadas razones aclaratorias, las cuales fueron muy bien recibidas por todos los concurrentes.

De paso establece un parangón con la refor-

ma alcanzada en 1902, que nunca podemos olvidar y que hemos de tener siempre en cuenta, excitando á todos para que secunden los deseos de la Sociedad, y quizá, si así lo hacemos, consigamos llegar al fin deseado. He dicho.

Concedida la palabra al compañero Jordi, saluda á la reunión dándose por muy satisfecho de ver la gran concurrencia de compañeros que asisten al acto que se celebraba, dando una explicación exacta de cada una de las bases, excitando á todos los reunidos á que pongan atención en la lectura y aprobación de ellas y profundicen bien su sentido exacto á fin de no dar lugar á malas interpretaciones y torcer el sentido de ellas. Ataca duramente el proceder de muchos patronos, los cuales persisten aún en efectuar el trabajo tal como se hacía hace treinta años, costumbre que debe desaparecer por impropiedad de los tiempos modernos al par que contraria á la salud y la higiene. Siendo aplaudido.

Pide la palabra el compañero Agustí, de la Sociedad de Albañiles, el cual ataca con extrema dureza á los patronos panaderos señalando un hecho que presenció verdaderamente abominable del patrono D. Mignel Cañellas de la Plaza Mayor (a) Rollet; ataca también á los obreros por su indiferencia observada hasta la hora presente, aconsejando tomen ejemplo de los compañeros albañiles que con su actitud enérgica han sabido conseguir el ser atendidos en sus peticiones; no desmayéis—dice—no retrocedáis un paso, y seguid adelante sin contemplaciones á nadie absolutamente y el triunfo será vuestro.

Habla luego el compañero Vicens, Presidente de la «Federación de Sociedades Obreras», el cual alienta á todos los reunidos á que persistan en su actitud, y ofreciendo en nombre de la citada Federación, el apoyo moral y material de todas las sociedades que componen dicho organismo, para en caso de tener que acudir á la huelga. Siendo muy aplaudido.

Luego se pasó á dar lectura á las bases, discutiéndose una por una siendo aprobadas todas ellas por unanimidad tras breve discusión.

Luego se pasó á nombrar la Comisión para llevar á cabo los trabajos necesarios y cumplir lo acordado, nombrando siete compañeros del seno de la reunión; dándose por terminado el acto seguidamente.

L. J. B.

## La protesta de la Conjunción

Al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros.

Muy señor mío: En nombre del Comité Nacional Ejecutivo de la Conjunción republicano-socialista, tengo el honor de dirigirme á usted para reclamar el respeto á las libertades que la Constitución española garantiza y la conciencia universal sanciona.

La Prensa no adicta al régimen es víctima de persecución sistemática. Y no solamente se emplea contra ella un criterio de rigor ó una interpretación restrictiva de las leyes vigentes, sino que, prescindiendo de la ley y aún contra la ley se procura, por medios arbitrarios conducirla á la ruina y á la muerte. Se menosprecia la disposición legal que permite la circulación de las ediciones una vez suprimidos los textos denunciados. Y se ha llegado á recoger brutal-

mente, sin previa denuncia, los periódicos á las puertas mismas de sus imprentas. Más gallarda sería la orden dictatorial de suspensión de toda la Prensa republicana, menos vejatorio el establecimiento de la censura previa, que esa campaña encubierta, sañuda contra los periódicos avanzados y contra la soberana libertad del pensamiento.

El derecho de asociación se encuentra igualmente en entredicho. Con sutilezas legales, opuestas en el fondo al sentido de la ley y al espíritu de la Constitución, se mantienen cerradas las Casas del Pueblo y se interrumpe la vida de Sociedades que en largos años han funcionado normalmente, con general asentimiento y con eficaz influjo en la cultura y en la elevación moral de las multitudes obreras.

Hállase Valencia sometida á un régimen de excepción, sin que el Gobierno tenga el valor de manifestar la causa ni de sustraerse al ambiente trágico que se ha formado en derredor de aquél estado excepcional.

Y ante la situación total de la vida española, los actos del Poder público y las palabras mismas de sus más altos representantes se desenvuelven en forma de agresividad y de violencia incompatibles con la seriedad y mesura que exige la aplicación imparcial de las leyes.

A pesar de las reiteradas manifestaciones de un Gobierno que un día y otro nos emplaza ante las Cortes, éstas no se abren, contra la opinión unánime de los partidos y del país. En momentos tan críticos, los representantes de la Nación no son consultados, no les da el Poder ejecutivo cuenta de sus acciones, no pueden entablar desde la noble tribuna parlamentaria esa discusión que el Gobierno reclama con fáciles palabras y demora con lenta pasividad.

Aunque no viviera ese Gobierno al amparo de la fascinación de un lema democrático, y sostenido por el recuerdo de campañas añejas y promesas de fecha más cercana, haría la Conjunción las presentes manifestaciones, demandando sólo, en ocasión tan aflictiva para la Patria, el minimum de libertades, el estado elemental de derecho que es base común de todos los partidos contemporáneos y constituye, más que una exigencia política, un postulado de la civilización.

La Conjunción republicano-socialista pide, pues, al señor presidente del Consejo de ministros que cese la persecución contra la Prensa, que se autorice el funcionamiento de las Sociedades de trabajadores, que se abra sin demora el Parlamento, que se restablezca, en fin, la normalidad de la vida pública.

Así procedemos, fija siempre la vista en el prestigio de España, que los Gobiernos más que nadie pueden comprometer, y por el que todos los españoles tenemos la sagrada obligación de velar.

De usted atento s., q. s. m. e.,

B. PÉREZ GALDÓS

## Palabras del maestro

Tendiéndose en el suelo, aparentó estar muerto. El oso se acercó y olfateó al hombre; pero como éste retenía el aliento, el animal creyólo cadáver y se alejó. Cuando la fiera estuvo lejos, el otro «amigo» del hombre bajó del árbol

y preguntó, riendo, á su compañero:—¿Que te decía el oso al oído?—Me decía que el que abandona á un amigo en el peligro, es un «cobarde».

León Tolstol

## De todas partes

### Las elecciones en Bélgica

He aquí los resultados de las elecciones municipales ha poco verificadas en este país, en las cuales han luchado juntos liberales y socialistas contra el partido católico, que está en el poder hace veinte años.

En Bruselas han obtenido los liberales y socialistas 25.000 votos y los católicos 12.000.

En Lieja, las izquierdas han logrado 12.000 votos de mayoría sobre las derechas.

En Gante y en Amberes ha sucedido igual.

En Laeken, residencia real, donde los católicos tenían mayoría hace veinticinco años, el Municipio queda en poder de los radicales.

En Saint-Gilles, las izquierdas tienen una mayoría de 5.000 sufragios.

Eran esperados con ansiedad los datos de las ciudades consideradas como fortalezas del partido católico.

En Lovaina, la ciudad universitaria católica, la lista de coalición izquierdista fué elegida totalmente.

El expresidente del Consejo, Schollaert, autor de la ley de reformas en la enseñanza, y que sus amigos presentaban para concejal, había sido vencido en su distrito por una mayoría enemiga de 1.200 votos.

En Namur, la administración municipal pasa á poder de las izquierdas.

En Brujas, casi todos los candidatos derechistas han sido derrotados.

En todos los Ayuntamientos de la aglomeración de Bruselas—salvo Anderlecht—las izquierdas han logrado mayoría.

Hay algunos detalles muy curiosos.

En Brujas, los católicos dejan de ser dueños del Municipio, después de cuarenta años de dominación absoluta.

En Alost, el distrito que elige al jefe de la mayoría católica de la Cámara de Diputados, Woeste, también han logrado las izquierdas la victoria.

En Gante presentábase concejal el presidente de la Cámara de Diputados y prestigioso político católico Sr. Cooreman.

Las izquierdas le opusieron al célebre diputado socialista Anseele, verdadero organizador del Socialismo belga.

Y Anseele ha triunfado sobre Cooreman, con gran sorpresa de todo el mundo.

En muchos pequeños Municipios flamencos las izquierdas han logrado puestos por primera vez.

Nunca había habido en ellos concejales liberales y socialistas.

En los círculos izquierdistas de las grandes ciudades belgas se han celebrado mítines, en que se acordó pedir al Gobierno disuelva la Cámara de Diputados y convoque nuevas elecciones.

La situación del Gabinete Brocqueville ha entablado vivísimas polémicas.

De París

El día 3 se verificó la conducción de los cadáveres de Lafargue y su esposa al Cementerio del padre Lachaise. Al acto asistieron más de 60.000 socialistas. En el cortejo figuraban muchas representaciones del Socialismo internacional. El compañero Fabra Ribas representaba á los socialistas españoles.

Los restos fueron incinerados en el horno crematorio, y durante esta operación pronunciaron sentidos discursos Jaurés, Keir-Hardie, Kautsky y algunos otros.

El acto revistió verdadera solemnidad.

\* \*

En una mesa encontraron varias cartas, entre las cuales se hallaba la siguiente:

«Sano de cuerpo y de espíritu, me mato antes que la impía vejez, que me arrebató uno tras otro los placeres y los goces de la existencia y me despojó de mis fuerzas físicas é intelectuales, paralice mi energía y quebrante mi voluntad, haciendo de mí una carga para mí mismo y para los demás.

«Desde hace años me he prometido no pasar de los setenta; he fijado la época del año para abandonar la vida y he preparado la ejecución de mi resolución: una inyección hipodérmica de ácido cianhídrico.

«Muerdo con la alegría suprema de tener la certeza de que en un porvenir próximo triunfará la causa á que he vivido entregado durante cuarenta y cinco años.

«¡Viva el Comunismo!

«¡Viva el Socialismo internacional!—Pablo Lafargue.»

**Las gotas de sudor del pobre no se convierten en nueva vida cuando caen sobre las arcas del Tesoro; se evaporan como las gotas de agua caídas sobre un voraz incendio.**

Gastelar.

## ACUERDOS

La «Federación de Sociedades Obreras de Baleares» remitió el martes de esta semana un telegrama al Sr. Presidente del Consejo de Ministros para que intercediera á S. M. en favor de los procesados de Cullera.

\* \*

El jueves, en idéntico sentido que la anterior, «La Juventud Republicana Radical» juntamente con la «Agrupación Socialista» y la «Juventud Socialista» remitieron un telegrama al Sr. Canalejas para que intercediera á S. M. un indulto en favor de los procesados de Cullera, y también mandaron otro al Sr. Pérez Galdós para que visitara al Sr. Presidente del Consejo de Ministros y le expusiera los anhelos de los solicitantes de un indulto.

PALMA DE MALLORCA

Imprenta de F. Soler.—Soledad, 27